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徽印象酒邀您一起品读

在合肥飞友的朋友圈里，陈宏恩绝

对是个资历比较老的成员。从1998年

开始用胶片相机记录以来，他也记不清

自己究竟见过多少个特殊涂装和型号

的飞机了，“以前在合肥都看不到什么

新式的飞机，现在不一样了，有时候天

气晴朗，我抬头看路过的飞机，会看到

一些如空客A380、波音 787、波音 777

的最新型号等等。每次拍到好的图片，

我等上一天都觉得无所谓。这种用镜

头的语言，来体现空中飞翔的姿态，是

别人无法体会的。”

记者（以下简称记）：以前在合肥是

看不到什么新式飞机的？

陈宏恩（以下简称陈）：是的。但有一

次我还清楚记得，1978年国产运十在合肥

飞过一次。国产运十是一架由我国自行

设计研制的四发大型喷气式客机，是上海

飞机制造厂仿照美国波音707造的。

那时我在三孝口一带居住，有一次

听到空中传来很奇怪的声音，抬头一

看，它与骆岗机场当时起飞降落的民航

飞机有明显的不同，我初中时起就很喜

欢看一些航空杂志，看到报纸也对它的

飞行做了报道就留意了。那年，骆岗机

场建成使用没多长时间。

记：你拍飞机的时间很长，对骆岗机

场应该记录很多吧？

陈：是的，对合肥资历老一点的飞友

们来说，最熟悉的拍机地点应该就是骆

岗机场。比起现在的新桥机场来说，骆

岗机场那一带有很多可以提供经典的

拍照角度。比如附近村庄的民房平顶，

最经典一个的被我们称为小二楼的地

方，它坐落在跑道的中心圈附近，正对

航站楼，不同跑道方向运行时都可以拍

到起飞落地的镜头。

记：对骆岗的谢幕，你印象最深刻的

是什么？

陈：印象最深刻的就是骆岗最后运

行的那天，我们合肥飞友会一起组织全

国各地的飞友前来见证这一历史时刻，

飞友们从早晨9点一直拍到了晚上11

点，用镜头记录下了骆岗机场运行的最

后一天。我很幸运地见证并用镜头记

录了骆岗机场的最后时刻。

记：听飞友们说，前几年幸福航空的

“合肥号”首航，你亲身去体验过？

陈：那次，幸福航空“合肥号”飞机

承担的是合肥至义乌航线的首航任务，

作为飞友的身份，我们有三人获得了航

空公司的邀请乘坐往返。这是我第一

次乘从国产的飞机，虽然它的体型不及

空客系列飞机，但在机舱里拍摄飞机和

在地面拍飞机的感觉完全不一样。能

拍到舱内的陈列、乘客的场景等等，为

我们了解到这种飞机更详实的资料。

但这种体验式的拍摄机会，对合肥的飞

友们来说，确实很少，因为大家毕竟还

是工薪阶层。

用镜头的语言体现空中飞翔的姿态
飞友：陈宏恩，现居合肥，百大集团职工

与其他飞友不同，茆俊的身份是个

准飞行员。当飞行员一直是他从小就

诞生的梦想，“因为老家在肥东军用机

场边上，童年的成长伴随着飞机的轰

鸣，飞行员们英姿飒爽的风貌一直深深

地印在我的脑海。”

记者（以下简称记）：你从何时开始

接触飞机的？什么情况下，让你拿起手

中的镜头？

茆俊（以下简称茆）：真正开始频繁

接触民航飞机是在高中后期，因为当时

知道自己离这个目标越来越近，也越来

越现实了，高三那年压力很大，压抑和

烦恼的时候我常常骑车去机场看飞机。

在大学，时间相对较充裕，而且机

场就在学校边上，只要一有时间就拿起

相机去拍，北方的雾霾很严重，一遇到

好天气或者闻讯有特殊罕见的飞机要

来，就立刻跑去蹲守。

记：从事专业的教程和训练，对拍

摄飞机有什么样的帮助？

茆：正是因为接受到专业的教育，

才有了对拍摄飞机的认知和了解。也

对在机场边拍摄位置和拍摄角度的选

择起了很重要的作用。同时，通过聆听

陆空无线电通话术语以及观看专业的

雷达软件，能够判别即将来临的飞机是

什么航空公司、什么机型等等信息。

记：在空中飞和在地面拍，你更喜

欢哪一个？为什么？

茆：空中飞，因为那儿有世界上最

美最炫酷的办公室，宁静祥和的世界让

人感到轻松脱离世俗的感觉。同时也

远离城市雾霾。

记：拍飞机几年了？在这些年的

时间里，对于拍摄，你有什么样的心得

体会？

茆：4年左右了，从刚开始的手机拍

摄到卡片相机再到现在的单反，效果和技

术在不断的提升。因为拍摄，我不断了解

着一架架飞机、一个个机场以及一个个航

空公司的历史故事，也不断地在了解和深

入自己的行业。因为拍机，我也认识了一

大群和自己志趣相投的飞友。

记：拍摄时你认为最难的是什么？

具体说这件事的经过以及它给你带来

的影响？

茆：最难的是遇到恶劣的天气和糟

糕的环境，北方的大风寒冷刺骨，春天

还常有扬沙，有时候拍机一待就是好几

个小时，拍摄地点一般都在高处大风

口，有时候手和脸都冻僵了。

越磨砺越坚强，也正是一些恶劣的

天气才造就了美妙的作品，例如吹雪吹

雨水。 有一次去跑道头，是些零散的消

防水池，还堆积着各种垃圾，有人身高

长的杂草植物，穿梭中不时被各种蚊虫

叮咬，跨越一个沟渠时一脚踩空在臭水

里，瞬间被恶心得想吐。

从此以后，只要有时间就提前去那

些没去过的地点探路，提前考察好做好

总结。通过这些事也让我懂得做任何

事都得提前做好准备工作，在以后的专

业工作中更是这样。

记：拍摄的过程中，你最喜欢的是

哪个部分？为什么？

茆：最喜欢飞机接地的瞬间，擦

出一股白烟，姿态非常优雅、柔和，对

于每个人来说，飞机稳稳的落地是一

种安心。

记：你觉得拍飞机对你学习驾飞机

有什么样的好处？

茆：因为需要得知即将来临什么飞

机，所以通过收听陆空通话，不断提高

自己的听力和口语，也学习到了很多国

家飞行员各具特色的英语口音。通过

各种机型的不同操作动作能了解到各

个飞机制造商的风格，便于以后培训新

机型。同时，五花八门的飞机涂装、广

告背后让我了解着一段段故事。我觉

得这些对我以后参加工作，跟各个行业

的人群沟通很有帮助。

喜欢飞机接地的瞬间优雅
飞友：茆俊，现居天津，中国民航大学大三学生

茆俊镜头中的飞友拍摄瞬间

在虚拟的世界
实现飞行的愿望
飞友：陈龙，现居合肥
电梯公司维保人员

八一飞行表演队，组建于1962年1月

25日，当时称“空军护航表演大队”。其

主要任务是对外迎宾和礼仪特技表演飞

行。人员组成非常严格，只有空军飞行员

中的佼佼者才能入选。

其实，陈龙和八一飞行表演队没有任

何关系。但在网络的虚拟世界里，他是八

一飞行表演队的队员，合肥仅有他一人。

记者（以下简称记）：什么机缘下，让

你接触到拍飞机的圈子？

陈龙（以下简称陈）：我进入这个圈子

的时间比较迟了，是在2008年。平时我

喜欢看微博，有一次看到合肥飞友会的微

博，好奇就打开看看。因为男孩子嘛，对

飞机、汽车好像生来就感兴趣。我就是其

中兴趣比较大的一个。就这样，认识了一

大帮爱拍飞机的朋友。

记：拍摄的最大魅力在什么地方？

陈：飞翔未必是每个人的幻想，但会

飞的事物总有叫人难以抗拒的魅力，飞机

就是这样。这几年来，看着一幅幅摄影作

品与一次次面对飞机时的激动之情，是我

最珍贵的收获。

我在那些漂亮的飞机摄影照片面前，

找到了向往蓝天的方式。尽管我付出了

很多精力和物力，但我觉得太值得了。

记：除了飞友，你还有个虚拟八一飞

行表演队的队员的身份？

陈：嗯。才开始，我是喜欢玩一些模

拟飞行的游戏，并在网络上认识了一些志

同道合的哥们。渐渐的，我们觉得可以成

立一个虚拟的飞行队。于是在2009年9

月12日，虚拟八一飞行表演队成立。安

徽有两个队员，但在合肥的就我一个。

记：你们平时都做些什么？

陈：我们每天晚上都要进行训练。大

家约好一个时间段集合，用语音频道来分

任务，练飞行动作、口令等。

目前国内就5个像我们这样的模拟

飞行队伍。在2012年10月，国家体育总

局举办的首届全国模拟飞行节的开幕式

上，我们表演队还做了飞行表演。

记：为此，你们还去了真正的八一飞

行表演队？

陈：是的，是受八一飞行表演队的邀

请，前往学习参观。在参观期间，还遇上

了他们为大学生们表演的机会。我们坐

在观众席的首排，看着表演队升空做特技

飞行，那种从自己头顶上飞翔而过的感觉

真的太让人震撼了。

陈龙在“合肥号”前留影

来自韩国的旅游包机，特别的是机身上的涂装
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